

La suscripción se ha hecho
en el establecimiento de la
sociedad secreta pres-
puso el Dr. José Colomé en su
casa de la calle Colón, número
seiscientos, para proceder a la
recolección de fondos que
se han de destinar a la
reducción al rey de Portugal de la
deuda que los interesados del
país tienen con él.

EL AMIGO DEL PUEBLO.

DESDE ESTE 2003 LOS DÍAS BÁSICOS SON 1500 Y LOS FINOS 1500. PUEDES VER EL DETALLE EN LAS TABLAS.

Los países de los Andes poseen en su territorio gran cantidad de aguas subterráneas con elevado contenido de sales y las cuales presentan características por las cuales se distinguen de las aguas terrestres. De acuerdo con el volumen total remediado en América se la considera. Las correspondientes de las Provincias y Departamentos de Perú. Los que se detallan en el cuadro A la derecha se indican.

Imprenta del Partido y Plaza de la Independencia, número 35.

EL AMIGO DEL PUEBLO

VIERAS 10 DE MAYO DE 1873



Conclusion results

Volvemos a tratar de los intereses del pueblo, único objeto de nuestro diario.

En cada día que pasa se fortalece en nosotros la idea de la necesidad de asociación que debe existir entre la clase obrera.

Hemos tenido lugar de conocer a punto fijo la actual situación de esa clase numerosa de nuestra sociedad, i este conocimiento nos ha revelado la inteligencia, la honestidad i el patriotismo de esos ciudadanos que solo necesitan un impulso para surger, formando la fracción más importante de la República.

De quince años a esta parte, la clase obrera ha ido mejorando día a día; i este adelanto gradual no ha sido en ninguna manera debido al esfuerzo de los gobiernos, sino al impulso que por sí misma se ha dado la clase obrera en el camino del adelanto i de la moralidad.

Este espontáneo advenimiento de esa clase tan poco atendida por el poder, nos prueba la necesidad de procurarla mayores medios de instrucción i más estímulos.

Antes de ahora hemos considerado a la asociación como una medida que contribuiría claramente al desarrollo del obrero, y mientras mas tratamos a los individuos de esa clase numerosa mas nos afirmando en esta opinión.

La asociación, teniendo un objeto saludable, como el de instruirse en con un, produce la moralidad, porque nadie desea apartarse de sus iguales, cuando les anima un buen fin, con el carácter de vicioso o como criminal; además la armonía desarrollada entre las personas que tienen costumbre de verse reunidas, de expresar sus sentimientos i de disculpar para simpatizar con los sentimientos ajenos, es un lazo de fraternidad que endulza el carácter de los hombres. Inspirándoles sentimientos de benevolencia común: acostumbrándolos a separarse del pensamiento egoista de si mismo, para interesarse por el bien de aquéllos con quienes se reúne i cuya causa es común.

Nosotros que tenemos la conciencia de los
immensas ventajas que resultarian al pueblo de
la asociacion, la predicamos y la predicaremos
siempre.

Para que el pueblo conozca uno de los medios más influyentes en su educación, en su robustez i en su moralidad.

I para que el Gobierno respete la libertad de asociación, sin que, con el protesto de la alarma, la shogue y la anula apresuradamente comienza a desarrollarse.

Parecerá extraño que pidamos libertad para la asociación popular, cuando la constitución concede ese derecho; pero cuando así obranlos, es porque sabemos prácticamente que el artículo constitucional, está únicamente escrito en las páginas del código fundamental, sin que en el hecho exista la libertad que pedimos.

No habrá un solo obrero, no habrá un hombre del pueblo que pueda decir: tienen libertad para asociarse, sin que la policía intervenga en nuestras reuniones.

Es estremadamente descondoloso el abuso típico establecido respecto a las reuniones de amigos.

Cada vez que el artesano se reúne, puede tener la seguridad de ser sorprendido i revisado por algún agente de policía. Si en ninguna consideración, con una monstruosa arbitrariedad se viola el hogar doméstico del olvidoso papa; se pega la policía que hace allí una reunión de personas. Aun es más horroroso el abusivo i esta prácticamente establecido por la policía que la asociación es un crimen en el olvidoso; i sucede siempre que artesanos honrados, dignos i laboriosos sufran la vergüenza i la incomodidad de una noche en la casa de sordos, por el crimen de haberse reunido a distraer sus fatigas con la música o con la conversación.

— ¡Digáse después de esto que en Chile no ha una espantosa Brumia que pesa sobre la clase pobre!

Está pues establecido que el *padre no tiene derecho para reunirse en círculo de amigos, si no va a efectuar esas reuniones en los arrabales de la ciudad; i como si el *padre no pagase la habitación que ocupa en el centro de la población, se le castiga cuando se entraña a sus desahogos de alegría; i se le castiga tal vez porque turbe la paz del rico propietario.**

He aquí la libertad que se pregunta; he aquí el

gobierno que se llama republicano. Se cuida del bienestar del poderoso, que no necesita de enemigos; i se olvida o se hostiliza la existencia del pobre, cuya mejora debiera ser el primer cuidado de todo gobierno.

Pedimos a ese gobierno indolente mas empeño por la suerte de los obreros, menos trábas a la vida de esos ciudadanos.

Ex de temer que la exasperación se ampare de aquellos a quienes ni la libertad de asociarse se les deja, i entonces, cuantos males haríamos por la culpa de algunos egoistas i potestosos.

Désele al artesano la misma libertad que tiene el poderoso, protejase más su educación; i con un pueblo tan inteligente como el nuestro, veremos crecer a la República esplendorosa i digna.

LA REVISTA CATÓLICA

I SUS REDACTORES, POR ÚLTIMA VEZ.

Hemos cumplido con nuestro deber atacando los avances del fanatismo, i espaciéndonos al odio tenaz de los intolerantes.

Hoy la experiencia nos ha probado que la sociedad de Santiago no se compone, como en otro tiempo, al eco de algunos sacerdotes estraviados: esta verdad consoladora nos ahorra el penoso trabajo de entrar en cuestiones, que a la larga producían malos resultados para los que las han provocado.

Los escritores de la *Revista Católica* al abrigo de un traje privilegiado, intentaron desprostijarnos i azuzar contra nosotros el fanatismo que creyeron encontrar en el pueblo. Sin nosotros, con la depravada intención que ellos, hubiésemos querido vengarnos del mal que pretendieron hacernos,

bahriamos, a maestro turno, comenzando a emplear contra esos sacerdotes las armas que diariamente se nos presentan, i de las que no queremos de ninguna manera hacer uso.

Lo que ha sido para nosotros desconclador, es el empeño con que los diarios ministeriales han apoyado la causa del fanatismo. Jamás nos habíamos figurado que en el círculo retrógrado hubiese tanta infamia, tanta corrupción, que llegase a aprovechar armas que desecharía para su defensa un vil ratero.

Esto ha venido a poner más en claro la marcha mezquina del círculo de Montt; esto ha venido a revelarnos que ese partido aceptaría hasta el apoyo del extranjero para triunfar en las contiendas políticas.

Después de estos hechos, es necesario que los Republicanos de Chile trabajemos con tenaz empeño por anular esa facción funesta, porque de otra manera la existencia i el honor de la República sucumben.

Los clérigos que han dado su apoyo a los hombres del poder, se han hecho el blanco de la indignación nacional.

Eso clérigos sufrieron ataques bruscos en tiempo de la administración Montt, siquies que herían a la iglesia, i se callaron!

Eso mismo clérigos recomendaron en el n.º 12 de su periódico infame una obra escrita por un protestante i prohibida por el Papa.

Eso mismo clérigos en una polémica que sostuvieron con los religiosos franciscanos, publicaron escritos que hacen autorizar, por lo licenciosos i lo calumiosos. Allí dieron los clérigos redactores la muestra más evidente de la immoralidad i de la deslealtad que los caracteriza, puesto que

sin necesidad alguna, trataron de atacar a los religiosos sus contendientes en lo oculto de la vida privada.

Los mismos clérigos de la *Revista Católica* han dejado circular impunemente un libro escrito por D. Domingo Faustino Sarmiento, en que además de atacar a personas respetables del clero, cuenta algunos secretos de gabinete con el mayor cinismo i desvergüenza.

Los clérigos que tan impasibles se han mostrado en todos estos casos, los clérigos que llegaron a ser tan inmorales en la polémica con los franciscanos, son los que hoy nos gritan impios porque queremos curar los males del pueblo.

Razon tenemos pues para llamar a nuestra vez a esos clérigos, impios i corruptos, puesto que para sus mazas particulares aprovechan armas que debieran emplear tan solo, cuando realmente fuese atacada la religión de Cristo.

Aun volverán a desfogar la rabia que los consume, en las inmundas páginas de la *Revista*, aun volvería a gritarnos impios i herejes; pero nosotros procuraremos guardar cuanta mesura nos sea posible en la lucha a que todavía nos provocaran.

Aguardamos pues tranquilos los insultos de esos soberbios, que en su ambición por dominarlo todo, se exaltan i enfurieren al primer estorbo que los detiene.

No alzarán demasiado la cabeza mientras nosotros podamos alzar la voz; a cada paso que den para lograr el poder que ambitionan sobre el pueblo, daremos nosotros también el alarma, i veremos al fin quién vence a quién en esta lucha.

Bien sabemos que jamás nos perdonarán el que nos hayamos constituido en de-